
1 

 

 

¡Izar Velas!  
Boletín internacional de Fe y Luz N°61, junio de 2024 

Cuidemos  
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 Editorial 
 
Cuidar las comunidades  
es cuidar a las personas 

Queridas comunidades, queridos amigos y 
amigas de la gran familia de Fe y Luz. 
 

- Papá, papá, ¿qué necesita una planta para 
crecer? 
- Pues mira, hijo mío, calor del sol, agua en 
abundancia, buena tierra y mucho cariño.  
- ¿Y una persona qué necesita para crecer? 
Entonces me quedé pensando un instante. Se 
me venían a la cabeza muchas ideas que decirle 
a mi hijo, pero ciertamente, caí en la cuenta de 
que no necesitamos cosas tan distintas a las de 
la planta, así que le contesté: 
- Calor del sol, agua en abundancia, buena 
tierra y mucho cariño. 
Incluso ahora estoy pensando que una 
comunidad Fe y Luz también necesita lo 
mismo para crecer. Así que esta reflexión es 
una invitación a cuidar nuestra comunidad Fe 
y Luz, o lo que es lo mismo, cuidar a las 
personas que la formamos. 
 
CALOR DEL SOL 
Necesitamos calor y luz, porque necesitamos 
el abrazo de Dios. Pero claro, nos tenemos que 
situar en zonas donde realmente podamos 
percibir ese calor y esa luz. El Espíritu Santo ya 
se encarga de calentar nuestro corazón para 
darnos impulso y valentía cuando lo 
necesitamos y de darnos la luz del 
entendimiento y la sabiduría cuando 
también las necesitamos. Una comunidad que 
vive con Dios en el centro y que lo celebra 
desde la fe, según su tradición religiosa, tendrá 
calor y luz naturales. 
 
AGUA EN ABUNDANCIA 

En los Evangelios se recoge la historia de un 
encuentro de Jesús con una mujer samaritana 
que estaba en un pozo recogiendo agua. 
Lo cierto es que la mujer tenía sed, pero bebía 
de aguas que hacen que sigas teniendo sed. 
Jesús le ofrece un agua distinta, un agua que 
sacia la sed de verdad. Esa agua que da Jesús, 
llena la vida y colma las expectativas. Pero el 
requisito es tener sed. ¿Tenemos realmente 
sed? Porque Dios se nos da en función de 

Raúl Izquierdo Garcia 
Coordinador Internacional 

nuestra sed. Y así, con sed, buscamos a Dios, 
ponemos los medios, tomamos decisiones 
para encontrar esa fuente de agua. 
 
BUENA TIERRA 
La tierra es el principio para plantar cualquier 
semilla. Sin tierra no hay raíces, y no hay 
posibilidad de que germine la vida. La casa se 
comienza a construir siempre desde los 
cimientos. Por eso necesitamos buena tierra 
para asentar nuestra comunidad, una buena 
tierra en la que hay convicciones como que 
todas las personas con sus fragilidades y 
heridas, son amadas por Dios. O que Dios nos 
ha llamado a formar parte de una comunidad 
Fe y Luz. El respeto al que es diferente a mí, 
elvalor de la vida, la fraternidad, el perdón o la 
alegría, son parte de la buena tierra.  
 
MUCHO CARIÑO 

¡Qué decir del cariño! Eso habla de las 
relaciones entre las personas. El cariño hecho 
de gestos, palabras y detalles, de abrazos y de 
canciones, de sonrisas y de miradas. El cariño 
que nos hace cuidarnos unos a otros, decirnos 
una palabra que nos pueda ayudar a hacer 
pensar, disfrutar junto al otro. El cariño habla 
también de animarse y sostenerse. Cerca en 
las dificultades y en los gozos.  
- Papá, me gustaría mucho ser jardinero para 
cuidar de las plantas del jardín. 
- Ja, ja, ja, me parece muy bien. Así te vas 
entrenando para la vida, que las personas 
siempre son un poquito más difíciles. 
Que este tiempo sea bueno y propicio para el 
cuidado de nuestras comunidades y de las 
personas. Que no nos falte el deseo y la 
determinación de hacerlo. Y si nos falta, que 
lo pidamos con insistencia y fe. 
 

Un abrazo a los miembros de cada comunidad 
Fe y Luz. 
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Testimonio 

Un día, una amiga cercana vino a anunciar que iba a pedir la 
confirmación. Joël preguntó lo que significaba y al explicarle pidió 

bautizarse diciendo “Amo a Jesús”. 

Bautizo de Joël en “La Canoa” el 
sábado 30 de marzo de 2024 

L a comunidad Fe y Luz “La Canoa” nació 
en septiembre de 2012 y fue reconocida 
en febrero de 2017 en presencia del 

coordinador de la provincia Francia Entre Dos 
Mares. Los encuentros mensuales tienen lugar 
el tercer sábado del mes en un salón 
parroquial y terminan con la misa dominical 
anticipada a las 18:00 en la Iglesia de Santa 
Bernardita. 
Joël Lesink es miembro de La Canoa desde 
2015, poco antes de la muerte de sus padres. 
Sabíamos que, al nacer, el había estado bajo la 
tutela de los servicios sociales para la infancia 
y que había sido adoptado a los 12 años por 
una pareja de unos 50 años que no había 
podido tener hijos. Acogían a Joël los fines de 
semana y durante las vacaciones, le querían 

mucho y querían darle un futuro. Un día su 
madre me dijo: “Mi marido y yo dijimos que si 
no lo adoptábamos nosotros, nadie lo haría, 
dada su discapacidad”.  
Sabíamos que sus padres eran católicos y que 
llevaban a misa a Joël cuando aún podían 
hacerlo. Pero no sabíamos nada del recorrido 
de Joël en la iglesia. Primero nos pusimos en 
contacto con su diócesis de nacimiento, que 
nos confirmó que no había sido bautizado. 
Joël, que trabajaba en un ESAT 
(Establecimiento y Servicio de Ayuda 
mediante el Trabajo), se jubiló en 2021 y se 
trasladó a una residencia de ancianos en 
nuestro barrio de Poitiers. Asiste 
mensualmente a misa en la residencia y acude 
con regularidad a nuestros encuentros Fe y 
Luz. 

¿Cómo se le ocurrió la idea de bautizarse? Un 
día, una amiga vino a anunciar a la comunidad 
que iba a pedir la confirmación. Explicamos a 
Joël lo que significaba y él pidió espontánea-
mente confirmarse también. Cuando le pre-
guntamos: “¿Quieres bautizarte?”, Joël respon-
dió “Amo a Jesús”.  
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Pequeño testimonio de Joël después 
de su bautizo 

 
Me gustó que el sacerdote me llamara por 
mi nombre. El día de mi bautizo, estaba 
delante con otras personas y el sacerdote 
me dijo: “Joël, vamos a empezar contigo”. 
Luego me explicó cómo arrodillarme. 
 

También recuerdo que me echó agua en 
la cabeza y me dijo: “Joël, yo te bautizo en 
el nombre del Padre […], del Hijo y del 
Espíritu Santo”. Y me puso aceite que olía 
bien en la frente. 
 

Amo a Dios. Me siento protegido. En Fe y 
Luz y en misa, estoy en la casa de Dios. 
Vivo lo que dije: “Amo a Dios”.  

Nuestro capellán y yo pensamos que era una 
buena razón. Y tras una conversación con 
nuestro párroco, Joël pudo entrar en el 
catecumenado en junio de 2023. 
El carné de ruta 2023-2024 “Al encuentro con 
Jesús en Galilea” ha sido de gran ayuda, con el 
gran mapa de Palestina en tiempos de Jesús 
permanentemente expuesto en la sala de 
catequesis donde nos reunimos para 
completar la educación cristiana de Joël. 
Joël respondió al llamado decisivo el pasado 
mes de marzo con los niños del catecismo y 

fue bautizado en la misa de la noche de Pascua 
de 2024 con otros seis catecúmenos de nuestra 
parroquia. 
El sábado siguiente, una teóloga de nuestra 
diócesis organizó una vigilia. Joël, neófito, 
participó con entusiasmo: colocó una paloma 
de papel delante del icono de la Resurrección. 
Hará su primera comunión en la vigilia de 
Pentecostés, en presencia de nuestra pequeña 
comunidad y de la parroquia en la que está 
plenamente integrado. 
 
Ver la alegría en el rostro de Joël nos confirmó 
que Fe y Luz es una familia sustituta para 
aquellos que a menudo han tenido un 
comienzo difícil en la vida. Cuando la familia 
natural ya no existe, nuestro papel como 
comunidad es escuchar sus deseos, 
acompañarles con amabilidad en su recorrido 
vital y a veces incluso en su recorrido 
espiritual. ¡Qué alegría! ◼ 

 
Danièle LAVAUD  

Coordinadora de “La Canoa”  

Testimonio 
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Testimonio 

¡Un cumpleaños inolvidable! 

N uestra querida Dolores “Dee” 
Wilson celebró sus 90 años en 
mayo. Aunque pueda parecer frágil 

por su pequeña estatura, siempre ha sido 
una defensora de las personas con 
discapacidad. Durante 37 años, ha llevado 
con entusiasmo la alegría de Fe y Luz a 
muchas personas que viven en el distrito de 
Washington D.C. Ha servido diligentemente 
a Fe y Luz en diversas responsabilidades 
durante muchos años. 
 
Con mucha dedicación, ha sido directora de 
“Bethlehem House” durante 32 años, 
consagrando la mayor parte de su vida a 
mejorar y enriquecer las vidas de 
innumerables personas con problemas de 
desarrollo y sus familias. Ella encarna el 
principio de Fe y Luz de “estar con” las 
personas, no de “hacer para” las personas, en 
amistad con los más vulnerables. 
 
Dolores fue uno de los miembros 
fundadores del Instituto Teniente Joseph P. 
Kennedy, una escuela para niños y jóvenes 
con discapacidad que abrió sus puertas 
en 1959. Trabajó allí durante 25 años como 

educadora, administradora y, finalmente, 
directora durante 12 años. Dejó el colegio 
cuando el cardenal James Hickey le pidió que 
abriera una oficina para personas con 
discapacidad en la archidiócesis de 
Washington, de la que fue directora durante 
22 años. Fue durante este tiempo cuando abrió 
“Bethlehem House”. 

Dolores anima el tiempo de formación de la comunidad San Patricio en Rockville, Maryland 

Dolores y Tom,  
un residente de “Bethlehem House” 
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Dolores fundó las primeras comunidades Fe y 
Luz en la zona de Washington D.C. Entre 
1998 y 2021 fue vicecoordinadora provincial, 
y después coordinadora provincial del Este de 
Estados Unidos con Fred Seagren de 2006 a 
2010. Ha acogido en su establecimiento nu-
merosas reuniones y asambleas provinciales y 
regionales.  

Témoignage 

Miembros de esas comunidades participaron 
en la peregrinación internacional a Lourdes 
en 2001. 
Muchas comunidades Fe y Luz del este de 
Estado Unidos han recibido formación y 
acompañamiento de Dee. Su legado en Fe y 
Luz sigue floreciendo. 
Dee es muy conocida en las comunidades de 
Washington D.C., donde fue una responsable 
carismática. Su entusiasmo desbordante y su 
cálida y acogedora sonrisa son conocidos por 
todos. 
 
Su fe y su luz siguen brillando y tocando a 
todos los que tienen el privilegio de 
conocerla. ◼ 

Paula Kearney  
Secretaria de la provincia USA Este 

Bethlehem House  

Foto: Macel Raymundo 

Testimonio 
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Testimonio 

François, portador de la  
antorcha olímpica 

M e llamo François Ancé y soy 
miembro de Fe y Luz desde hace 
unos treinta años, después del 

nacimiento de nuestro hijo Paul, que tiene 
síndrome de Down. Mi esposa Caroline y yo 
hemos creado dos comunidades Fe y Luz en 
Nantes (Effata y NOE - Nantes Ecuménico). 
He sido tesorero nacional de Fe y Luz 
Francia durante 17 años y también 
responsable de iniciativas internacionales 
(Seamos diferentes, Caravana OCH, 
peregrinaciones Fe y Luz 2001 y 2022). 
Estas responsabilidades requieren mucho 
tiempo y son agotadoras, pero sobre todo 
apasionantes por los encuentros que he 

vivido… ¡Y he descubierto la alegría de estar 
al servicio de nuestros hermanos y hermanas 
con discapacidad intelectual!    
Antiguo nadador de alto nivel, soy árbitro de 
natación “válido” desde hace unos cincuenta 
años, árbitro federal para personas con 
discapacidad desde hace unos treinta años y 
juez paralímpico internacional de para 
natación desde hace unos diez años. También 
soy delegado federal en la lucha contra el 
dopaje. 
Los Juegos Paralímpicos de París 2024 
comenzaron para mí en 2012, cuando ayudé a 
preparar la candidatura de Francia y creé 
módulos de formación para jueces de para 
natación. De 2016 a 2022, formé a 175 jueces y 
ofrecí a unos 20 de ellos la oportunidad de 
formar parte del jurado de natación en los 
Juegos Paralímpicos. 
El 5 de junio fui uno de los portadores de la 
antorcha olímpica, un momento emocionante: 
solemne y orgulloso de formar parte de esta 
cadena humana que lleva la llama desde 
Olimpia hasta París, pero sobre todo 
representativo, porque a través de mi humilde 
persona, son todos los jueces y árbitros los que 
están siendo honrados por sus competencias, 
su compromiso voluntario y su ética.◼ 
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Reportaje desde Italia 

S 
e trata de una revista 
cristiana para familiares 
y amigos de personas 

frágiles y con discapacidad. La 
versión original francesa,  
“Ombres et Lumière”, fue 
creada en 1968 por Marie-
Hélène Mathieu, cofundadora 
de Fe y Luz y fundadora de la 
OCH (Oficina Cristiana de 
Personas con Discapacidad). 
 
La revista italiana nació de la 
experiencia de familiares y 
amigos pertenecientes al mo-
vimiento internacional Fe y 
Luz, que dio sus primeros pa-
sos en Italia en 1973, en pre-
paración de la peregrinación a 
Roma del Año Santo de 1975, 
que marcó su nacimiento ofi-
cial en Italia. Desde el prin-
cipio fue posible conocerse, 
comunicarse y compartir ex-
periencias, y sobre todo fue 
una fuente de riqueza para el 
alma humana. 
 
Fue a través de un pequeño 
boletín autoeditado llamado 
“INSIEME” (juntos), creado 
inmediatamente en el seno de 
la asociación, como este modo 
de vida empezó a darse a co-
nocer y a difundirse, rompien-
do poco a poco las barreras. 
Este boletín empezó a crecer 
con fuerza gracias a una pe-
queña máquina mimeográfica, 

(*) Nacida en Treviso en 1933, Mariangela Bertolini fue profesora y madre de 
tres hijos, entre ellos Maria Francesca (Chicca), con una discapacidad grave. 
Fue una de las pioneras de Fe y Luz en Italia. Fundó y dirigió Ombre e Luci de 
1983 a 2014. Sitio web: https://www.ombreeluci.it  

Ombre e Luci celebra sus 40 años 

darse, salir de casa, pasar una 
tarde o un día juntos en un 
ambiente familiar, o incluso 
un fin de semana, participar 
en unas vacaciones de ve-
rano, y sentirse parte de una 
gran familia. 
 
La revista “Ombre e Luci”, 
adscrita a la asociación “Fede 
e Luce” (Fe y Luz), se fundó 
en 1983 (*) en Roma para lle-
gar a otros padres con dificul-
tades similares, así como a 
amigos, profesores, educado-
res, sacerdotes, religiosas, 
terapeutas, médicos, con el 
objetivo de sensibilizar y 
abordar diversos temas y 
cuestiones del mundo de la 
discapacidad. 
 
El objetivo principal era ha-
cer sentir a estos padres e 
hijos que no están solos, que 
en las sombras y pruebas que 
les depara la vida hay luz, y 
que es posible establecer ver-
daderas amistades; estar to-
dos en el mismo barco, que 
es posible navegar juntos, 
¡cada uno con sus capacida-
des y sin prejuicios! ◼ 

con el objetivo de llegar a 
todas las personas para decir 
que los encuentros son siem-
pre posibles, en todas partes, 
abriéndose a todos. 
 
En las comunidades Fe y Luz 
es posible vivir la amistad y 
conocer a fondo a las perso-
nas con discapacidad mental 
(a menudo combinada con 
una discapacidad física), a 
sus familias, padres y herma-
nos. Los amigos se unen a 
ellos para que, juntos, pue-
dan forjarse vínculos a pesar 
de las diferencias y dificulta-
des. 
Qué alegría romper las ba-
rreras y los miedos que exis-
ten en la sociedad y con-
seguir establecer relaciones 
de amistad mutua para ayu-

https://www.ombreeluci.it
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Reportaje desde el norte del Líbano 

Misa de reconocimiento 
“Todo lo que soy es tuyo”  

E l domingo 25 de febrero de 2024 se 
celebró una misa para anunciar el 
reconocimiento de la comunidad 

Saint-Georges de Deychounieh, cuyo lema 
fue: “Todo lo que soy es tuyo”. 
La misa y la ceremonia de reconocimiento 
fueron presididas por el obispo Boulos Abdel 
Sater, párroco de la diócesis maronita de 
Beirut, asistido por el padre Mansour 
Ghanem, el padre Eli Ghazal y el padre Tony 
Abi Azar, en presencia de responsables de la 
comunidad, familiares y amigos, así como de 
una gran multitud de creyentes. 
 

Después de una hermosa señal de la cruz, el 
celebrante preguntó a los miembros si 
estaban dispuestos a comprometerse con 
esta comunidad. Tras un “sí” unánime, todos 
expresaron lo que Fe y Luz significa para 
ellos: “un movimiento ecuménico, una forma 
de vida, un camino cotidiano. Su 
espiritualidad gira en torno a Jesús que nos 
ama, ama a los pobres y acoge nuestra 
fragilidad. Es una espiritualidad de amistad y 
camaradería.”  
Continuaron: “vivir nuestra fe, siendo una luz 
para el mundo, como mandó nuestro Señor 
Jesucristo; ser testigos de la evolución de las 
relaciones entre la Iglesia, la sociedad y la 
familia y contribuir a una mejor integración 
de nuestros hermanos y hermanas con 
discapacidad mental.” 

Luego explicaron el significado del logo: “una 
barca en movimiento con doce personas a 
bordo, que representan a los apóstoles de 
Jesús, pero también a los miembros de las 
comunidades. Una nube oscura y un mar 
agitado dan paso a un sol brillante, que 
transmite consuelo y paz, porque Jesús está 
allí, dormido, en esa barca”. 
 

A continuación, rezaron juntos un fragmento 
de la oración de Fe y Luz para renovar su 
compromiso: “Jesús, tú nos has llamado a 
seguirte en una comunidad Fe y Luz. 
Queremos decirte “sí”. Queremos vivir una 
alianza de amor en esta gran familia que nos 
has dado, para compartir nuestros 
sufrimientos y dificultades, nuestras alegrías y 
nuestra esperanza. Enséñanos a seguirte por el 
camino del Evangelio. Ayúdanos a permanecer 
siempre de pie, con María, al pie de la cruz, 
junto a los crucificados del mundo. Amén.” 
 

Por último, el celebrante les bendijo: “Que la 
bendición de la Santísima Trinidad descanse 
sobre vosotros y confirme vuestra promesa, por 
intercesión de la Virgen María y de los santos 
justos, les conceda las gracias necesarias para 
vuestro compromiso. En el nombre del Padre, 
del Hijo y del Espíritu Santo, gloria a Él por los 
siglos de los siglos. Amén.” ◼ 

Jean Alkassis,  
Coordinador provincial de ILA Trinity 
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Reportaje desde Ucrania 

“Izaré la bandera muy alto” 

Del 15 al 17 de marzo de 2024 se realizó en 

Ucrania, en el pueblo de Briujóvychi 

(ciudad de Leópolis), un retiro sobre el 

tema “El Rey vive en mi corazón y su 

bandera es la alegría” para las personas 

con discapacidad intelectual, sus padres y 

amigos de 27 comunidades Fe y Luz. 

En total, este evento reunió a más de cien 

participantes provenientes de Kiev, 

Ternópil, Transcarpatia, Kamianets-

Podilskyi y Leópolis. 

 

 

E l retiro “Izaré la bandera muy alto” 
estuvo dirigido tanto a los padres 
como a las personas con discapacidad 

intelectual y sus amigos. 
 

 “El retiro es un momento propicio para 
la introspección, para tomar consciencia de 
todo lo que has acumulado a lo largo de los 
años. Reconsidera tus valores, desempolva 
algunos, abraza otros y alégrate de que estén 
en tan buen estado, planta otros y disfruta de 
tu jardín, riégalos y cuídalos. En eso consiste 
un retiro.” nos cuenta encantada Natalia 
Syrotych, psicóloga y arteterapeuta de 
Kiev.  

Retiro en Ucrania 
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Reportaje 

 

 

 «Los retiros son muy importantes para 
nosotros pues nos dan la oportunidad de estar 
juntos, de compartir nuestras dificultades y 
nuestras alegrías. En un momento en que hay 
tanto miedo, tantas tristeza y tantas alarmas 
aéreas, a veces tenemos ganas de encertarnos, 
de escondernos. Estar juntos nos da valor y 
fuerza para superar las pruebas a las que todos 
nos enfrentamos. Es un lugar que nos recuerda 
que el movimiento Fe y Luz no muere cuando 
estalla la guerra, sino que existe y siempre está 
allí.” afirma Oksana Lipetska, una amiga de 
Leópolis. 
 

Todos tuvieron la oportunidad de conocerse 
mejor y entablar amistades.  
Natalia Syrotych propuso una serie de juegos 
especialmente interesantes, sesiones de 
arteterapia y veladas de canto ucraniano. Cada 
día, dimos gracias y glorificamos a nuestro Rey 
a través de la oración y la danza, y mediante 
nuestra participación activa en la liturgia, 
presidida por el capellán provincial, el padre 
Volodymyr Bytiuha.  
 

Una amiga de Odessa, la hermana Mykolaya 
Turianska, compartió sus relfexiones con 
nosotros: “Para mí, el retiro es un signo vivo de 
Dios. Él revela un nuevo rostro de su ternura, 
su atención y su bondad. Su rostro amoroso me 
llena aún más de amor. Viví un momento 
maravilloso con un amigo con discapacidad 
haciendo sus ejercicios, pudimos mirarnos, 
aprender a querernos y simplemente estar.”  

Toda nuestra vida está impregnada de ritmos y 
vibraciones inextricablemente ligados a 
nuestras actividades. Los amigos con 
necesidades especiales son más sensibles que 
otros a los sonidos de su entorno. Nuestro 
bienestar físico y mental depende de cómo 
experimentamos estos ritmos. 
Por eso, Maria Kostiukova propuso una 
maravillosa terapia rítmica para los amigos, 
durante la cual todos pudieron escuchar los 
ritmos y sonidos de diversos instrumentos 
musicales, sentir las particularidades de sus 
propios cuerpos y expresar sus emociones y 
sentimientos mediante canciones, bailes y 
movimientos. 
 
 “El retiro es sobre todo un grito del alma 
para abrirnos y mostrarnos al mundo. 
Rezamos, tuvimos un programa variado e 
incluso clases de música. Nuestros amigos nos 
ayudaron. Durante este tiempo, los padres 
también pudieron relajarse y hablar entre 
ellos.” nos cuenta emocionada Yulia Kurylyak 
de Lviv, una persona con discapacidad. 
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Reportaje 

Los dos primeros días del retiro fueron 
dirigidos por el padre Taras Zheplynsky, 
capellán de la comunidad “Ascensión de 
Corazones” (Leópolis). Los padres 
compartieron sus reflexiones y experiencias, y 
participaron en pequeños grupos de compartir 
para hablar de la situación en sus 
comunidades. Su encuentro con la psicóloga 
Natalia Syrotych fue muy cálido y 
especialmente revitalizante. Hablaron de 
resistencia y resiliencia, y aprendieron algunas 
técnicas para tranquilizarse. 
 

 “Hablamos mucho de la resiliencia, que 
ahora es el principal rasgo del carácter de un 
ucraniano, una cualidad que nos ayuda a 
resistir, porque la guerra no es un sprint para el 
que hay que reunir todas las fuerzas. La guerra 
es siempre un maratón, y tenemos que correr 
hoy y mañana para seguir avanzando. No 
debemos agotar nuestras energías desde el 
principio. ¡Esta es la única vida que tenemos y 
tenemos que vivirla!” 
 

La resiliencia nos da mucha fuerza para 
aguantar, superar nuestras preocupaciones 
diarias, avanzar juntos hacia la victoria y 
tomar la decisión de correr este maratón con 
nuestros hijos con discapacidad. 
 

 “La resiliencia es una cualidad que solo 
puede desarrollarse en conjunto, formando 
parte de una comunidad. Para ser resiliente, lo 
único que tienes que hacer es decidir serlo. ¡Es 
fantástico! En el retiro aprendimos a cuidar 
nuestros recursos y nuestros puntos fuertes 
para poder seguir corriendo.”, explica Natalia 
Syrotych. 

El domingo, una de nuestras invitadas, la 
hermana Emmanuila Kharyshyn, vino a 
reunirse con los padres. Habló de la 
comunidad como un solo cuerpo, con 
nuestros amigos con discapacidad siendo el 
corazón. Cada miembro, sea quien sea, es 
esencial para mantener vivo el cuerpo de Fe y 
Luz. 
 “El retiro es útil para nosotros, los padres, 
porque adquirimos muchos conocimientos, 
tomamos cierta perspectiva sobre nuestra 
situación, sobre cómo controlar nuestras 
emociones, comprender a los demás y 
responder a nuestros hijos.”, afirma  
Magdalyna Keik, una mamá. 
El retiro terminó con sentimiento de gratitud 
y el deseo de construir una relación aún más 
larga y estrecha con Dios en nuestras 
comunidades.  
 
Agradecemos sinceramente a toda la familia 
internacional de Fe y Luz por esta 
oportunidad de alegrarnos, cantar, bailar, dar 
gracias y alabar a nuestro Señor en tiempos de 
guerra. 
 

Como dijo la psicóloga en el retiro: “Esta no es 
la vida que hemos elegido, sino la única que 
tenemos. ¡Y tenemos que vivirla!”. Vivimos 
intensamente cada momento del retiro, 
maravillándonos del tiempo que pasamos 
juntos en la familia Fe y Luz. 
“El Rey vive en nuestros corazones, seamos 
testigos de él” 
 

Olena Perets, coordinadora interina de la 
provincia de Ucrania ◼ 



14 

 

Reportaje desde Suiza y el Jura francés 

¡Medio siglo de existencia! 

P 
ara celebrar los 50 años de Fe y Luz, la 
provincia Montes y Valles sin fronteras 
emprendió una peregrinación-caravana 

en noviembre de 2022. Una comunidad visitó 
a otra, que tomó el relevo para encontrarse 
con otra, lo que nos permitió conocernos 
mejor y estrechar lazos compartiendo alegres 
celebraciones, juegos y comidas. 
Las distancias que nos separaban, el 
aislamiento de los últimos años debido a la 
pandemia y el cansancio a veces nos 
abrumaban, pero no nos detuvieron. Paso a 
paso, recorrimos el largo camino de 18 meses, 
apoyándonos mutuamente, hasta el día que 
reunió a todas las comunidades, el 1 de junio 
de 2024, en Saint Maurice en Valais, con la 
cálida presencia de Angela Grassi. 
Ese día, fuimos 170 “Mensajeros de la 
Esperanza” reunidos en torno al tema del Arca 

de Noé. Jugamos con las etapas del carné de 
ruta del año, hicimos máscaras de animales, 
compartimos una comida festiva y cantamos. 
Noé pudo reunir a sus tropas. Cada 
comunidad cantó una canción sobre el tema 
de un animal: ¡así, el camello, el cerdo, el lobo, 
la pulga y muchos otros animales se invitaron 
a nuestra fiesta con máscaras, disfraces y 
bailes! 

Provincia “Montes y Valles sin fronteras”  
celebra 50 años de Fe y Luz 
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Por último, celebramos una Eucaristía alegre, 
escuchando la historia del Arca de Noé. Luego, 
el Evangelio de la tempestad calmada nos 
recordó que debemos remar juntos y nos 
invitó a no dejar atrás a Jesús, sino a dejarnos 
guiar por el soplo del Espíritu. En el momento 
del envío, todos cantaron: “Llévame en Tu 
barca, quisiera partir contigo, Sí Jesús, me 
embarco contigo”. 
 

¡Qué día tan maravilloso pasamos juntos, 
calentados por el amor que el Señor nos ha 
mostrado a través de nuestros amigos de Fe y 
Luz, y animados a continuar el camino!   

Cada uno de nosotros volvió a su viaje con una 
esperanza renovada en el corazón. Dejamos la 
última palabra a un participante que nos escri-
bió: “MUCHAS GRACIAS por habernos ofreci-
do un hermoso día de amistad, reencuentro, 
alegría y celebración y por habernos recordado 
lo bueno que es amar y sabernos amados por 
nuestros amigos de Fe y Luz (¡y de Dios!). 
¡Esta celebración fue una bella imagen de una 
Iglesia viva y alegre! 
 

La coordinación provincial  
con el equipo organizador de esta jornada. ◼ 

Reportaje desde Suiza y el Jura francés 
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Reportaje desde Bélgica 

P 
odríamos llamar a Banneux el “pequeño 
Lourdes”, un lugar de devoción a Jesús a través 
de María que ha permanecido sencillo, íntimo 

y cercano. Es el lugar donde María se apareció a 
Mariette Beco 8 veces en 1933. Hemos estado allí 
varias veces como comunidad, para encuentros, 
peregrinaciones y campamentos de vacaciones. 
Este año, todas las comunidades Fe y Luz de Bélgica 
fueron invitadas a un fin de semana de encuentro, 
celebración y oración, que reunió algo más de 300 
personas. 
Todas las actividades giraron en torno al tema de 
“Zaqueo”. Las canciones, los 
mimos, los juegos y las 
enseñanzas estaban pensados 
para ayudarnos a comprender 
que, a pesar de nuestros defectos 
y nuestra pequeñez, Jesús nos 
busca, nos llama y se invita a sí 
mismo a nuestras casas. Si le 
hacemos sitio en nuestro 
corazón, nos convertimos en 
verdaderos tesoros, en regalos 
preciosos. 

Banneux 2024 

Al final del fin de semana, nos divertimos dando vida a 
esta imagen colocando espejos que reflejaban nuestras 
caras en el fondo de algunos cofres del tesoro. 
No quisiera dejar de mencionar las canciones cantadas 
por el grupo Totem, el compartir durante las comidas, 
la noche de talentos, los momentos de oración y los 
numerosos talleres organizados para todos los gustos. 
Me gustó especialmente el encuentro con otra comu-
nidad. Para conocernos, jugamos a reconocernos: a 
cada uno se le daba un papel con un nombre y tres 
pistas, y el objetivo del juego era encontrar a la 
persona que habíamos identificado. Un gran ejemplo 
de juego para repetir en otra ocasión. 
¡Gracias al equipo de apoyo por darnos la oportunidad 
de profundizar nuestros vínculos con otros miembros 
de Fe y Luz y también con Jesús! ◼ 

 
Christian Delvaux 

Comunidad Amigo, compartir y redacción  
de la revista “Grand Large” 
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Reportaje desde Filipinas 

¡La comunidad Milflores 
celebra sus 21 años! 

L os miembros llegaron por la mañana 
temprano y empezaron a nadar hasta la 
tarde. Comieron juntos y luego tuvo lu-

gar la celebración, honrada con la presencia de 
Mhadelle, una de las vicecoordinadoras de la 
provincia Colores de Asia y anterior coordina-

dora de la comunidad. Todos los amigos parti-
ciparon en un taller de danza, mientras que 
los padres compartieron sus experiencias ins-
pirándose en el tema del Evangelio: las bodas 
de Caná. La celebración terminó con nuestros 
amigos más vul-
nerables compar-
tiendo lo que ha-
bían aprendido en 
el taller de danza. 
A continuación, 
todos cantaron la 
canción Panalan-
gin sa Pagiging 
Bukas Palad, que 
significa “Oración 
por la generosi-
dad”. La velada 
continuó con can-
tos, bailes, nado y 
juegos.  

Hace 21 años que nació esta comunidad, de la 
que han salido varios responsables de Fe y 
Luz. Cloyd, que fue uno de los primeros 
miembros jóvenes de la comunidad, es ahora 
coordinador de la provincia Colores de Asia. 
A su lado están hoy dos vicecoordinadoras 
provinciales: Mhadelle y Cathy, que fueron 

coordinadoras de la comunidad Milflores du-
rante los años de su fundación. A lo largo de 
los años, la comunidad Milflores ha demostra-
do que fue fundada por y para Cristo. Dios ha 
mostrado su generosidad reuniendo y apoyan-
do a Milflores, una comunidad dinámica que 
sigue inspirando a otras comunidades de la 
provincia y generando responsables para toda 
la comunidad internacional. ◼ 
 

Khing Macaranas 
Miembro de la comunidad Milflores 

La comunidad Milflores celebró su 21° aniversario en Los Baños, Laguna, un lugar  
conocido por sus baños termales naturales. El lugar se utilizó gratuitamente gracias  

a la generosidad de un miembro de la comunidad que es su propietario.  
El tema de mayo sirvió de hilo conductor para la celebración.  
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Reportaje: Pascua 

Una mirada, una ayuda, la certeza de no 
estar solo, de estar acompañado. Este es el 
mensaje de esta reinterpretación de 
“Cristo y el Cirineo”, pintado por Tiziano 
Vecelio en 1560.  

Mensaje de Pascua 
de Angela Grassi   

E 
ste cuadro vivo está protagonizado 
por personas con discapacidad, sus 
familias y educadores, con motivo de 

la exposición “Criaturas Divinas” que ha 
acogido el Museo Diocesano de Milán. Una 
magnífica exposición que da vida a cuadros 
famosos, destacando a personas con 
discapacidad que son capaces de adivinar el 
misterio, expresando con sus ojos y gestos lo 
que los pintores llevaban en el corazón hace 
siglos. En este cuadro (fotografiado por Adamo 
Antonacci, autor de las obras presentadas en 
esta exposición, y que me ha permitido utilizar 
en este mensaje) Gabriele interpreta a Jesús, 
mientras que su padre Angiolino hace de 
Simón de Cirene.  
Elegí este cuadro para mi mensaje de Pascua 
porque en los últimos meses mi vida ha sido 
una montaña rusa, con alegrías inesperadas, 

pero también con pesadas tristezas.  
Sentirme acompañada me da fuerza y 
serenidad para afrontar nuevas pruebas. “El 
Señor dio y el Señor quitó. Bendito sea el 
nombre del Señor.” nos dice la Biblia. Job me 
acompaña en este tiempo. Más allá del 
cansancio, la luz de la Pascua da valor y 
esperanza. Fe y Luz nos ofrece oportunidades 
para mirar al futuro con confianza, 
organizando sesiones de formación destinadas 
para jóvenes de distintos países, además de 
trabajar en muchos otros proyectos. Bendito 
sea el nombre del Señor, que nos colma de 
gracias inesperadas, que siempre sabe 
sorprendernos y nos ayuda a captar la belleza, 
incluso donde sólo vemos sufrimiento. 
 

Confiemos en el signo de su inmenso amor y 
oremos para convertirnos cada día en 
mensajeros de paz. Si tan solo el mundo 
escuchara a los más frágiles, el Amor saldría 
victorioso. Seamos, pues, constructores de paz 
en nuestros hogares, en nuestras comunidades 
y en nuestras ciudades. ◼ 
 

Con toda mi amistad, Angela Grassi 

 
Como dice Tania, una joven con 
síndrome de Down, en el video que 
acompaña al cuadro, “Jesús se vuelve 
hacia Simón. Sus miradas se cruzan, así 
que cuando contemplamos esta escena, el 
tiempo se detiene por un momento.”  
Tania continua: “La cruz no debe llevarla 
Jesús solo, debemos ayudarlo. Simón se 
vuelve hacia Jesús y le susurra ‘Aquí estoy’. 
A veces los padres se preguntan: ‘¿Por qué 
he tenido un hijo con discapacidad?’ En 
este intercambio de miradas, surgen la 
dulzura y el amor.” Tania agrega: “La 
mano de Jesús apoyada en la piedra nos 
recuerda el Gólgota, pero también la 
firmeza del alma. Los rayos de luz 
alrededor de la cabeza de Jesús 
representan la presencia de Dios”. 

Interpretación de “Cristo y el Cirineo” 
Tiziano Vecelio, 1560 
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C uando hablamos del nacimiento de 
nuestras comunidades Fe y Luz, por 
lo general, decimos que nadie lo 

había previsto. Sin embargo, creemos que 
fue el Espíritu Santo quien inspiró el impulso 
inicial al final de la gran peregrinación a 
Lourdes en la Pascua de 1971. 
 
Revivimos aquellos días, en Pentecostés, 
recordando la venida del Espíritu Santo 
sobre los apóstoles reunidos con María en 
Jerusalén, al inicio de la historia de la Iglesia.  
 
Todo nuevo inicio, cuando es inspirado 
desde arriba, encuentra la fuerza para 
caminar con el tiempo si se mantiene fiel a 
su inspiración inicial y a la escucha constante 
del Espíritu. 
 
Durante el jubileo de la celebración de los 
primeros 50 años de Fe y Luz, nos dimos 
cuenta que el Espíritu Santo nunca dejó de 
acompañarnos en nuestro caminar y en el 
caminar de nuestras comunidades. 

 Es por eso que buscamos responder a su 
inspiración, pidiendo la luz y la valentía 
para mantenernos fieles a nuestra vocación: 
la de Fe y Luz. 
 
Hoy en día, deseamos expresar nuestra 
alegría por el don de nuestras comunidades 
e invocar de nuevo al Espíritu Santo para 
que guie y oriente nuestro camino en la 
obediencia a la voluntad de Dios, para que 
más aún hoy podamos dar testimonio del 
amor de Dios por los más pequeños y los 
más frágiles. 
 
“Envía Señor tu Espíritu Santo para que 
ilumine nuestros pasos, para que nos de su 
fuerza en los momentos de fatiga y que colme 
nuestros corazones de su paz. Amén.” 
 

Don Marco Bove 
Capellán Internacional 

Carta de Don Marco Bove 
 

“El don del Espíritu Santo” 
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10 días de retiro 
con María 

Para reflexionar, Ghislain du Chéné 

D 
esde 2018, la iglesia católica 
conmemora a María Madre de la 
Iglesia el lunes después de 

Pentecostés. Esta innovación litúrgica, 
introducida por el Papa Francisco, subraya el 
estrecho vínculo entre cada bautizado, toda la 
Iglesia y María. La fecha elegida para esta 
conmemoración, el día después de 
Pentecostés, subraya la importancia del papel 
desempeñado por María durante los 10 días 
posteriores a la Ascensión. 
 
Durante este periodo, María tuvo la tarea de 
velar por los discípulos, prepararlos para la 

venida del Espíritu Santo y mantener la unidad 
de la comunidad, esta pequeña Iglesia 
naciente. Ella, que no hablaba mucho –según 
los Evangelios-, tuvo que asumir sus 
responsabilidades y, con la ayuda de Pedro y 
los apóstoles, dirigir estos diez días, que 
ocupan muy poco espacio en el libro de los 
Hechos de los Apóstoles (Hechos 1:13-26). Me 
pareció un poco corta, así que empecé una 
meditación para intentar sumergirme en este 
ambiente, lo que me inspiró para escribir un 
libro sobre ella. 
 
¿Cuáles han sido mis fuentes de inspiración? 
Se me ocurren al menos tres: en primer lugar, 
el Espíritu Santo; después, los textos de la 
Biblia, que me dieron una base para las 
enseñanzas y los testimonios que imaginé; y, 
por último, Fe y Luz, que también me llevó a ir 
hasta los confines del mundo. 
Tengo la ventaja sobre los 120 discípulos 
reunidos en el Cenáculo de haber recibido el 
sacramento de la confirmación, y espero que el 
Espíritu Santo me haya ayudado a no decir 
demasiadas tonterías. 
También creo que me ayudó a encontrar los 
pasajes adecuados de la Sagrada Escritura para 
acompañar los momentos espirituales y los 
testimonios durante estos 10 días. 
 
Fe y Luz también me ayudó mucho a organizar 
estos días como si hubieran sido un gran retiro 
de 10 días. ¡Debo de haber soñado demasiado 
con ver a María predicar uno! 
 
Estos actos incluyen un tiempo de enseñanza, 
oración, compartir en pequeños grupos, 
testimonios y celebraciones (misas, lavatorio 
de pies, etc.). 
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También está, por supuesto, la elección de 
Matías, que es un poco como las elecciones 
en Fe y Luz: se proponen nombres, se 
discierne y luego se sortea (solo que en Fe y 
Luz hay votación). 
 
Hay un personaje bastante especial, Lázaro, 
que tiene una discapacidad intelectual. 
Lázaro vivía con sus hermanas Marta y 
María, que no se habían casado por cuidar 
de su hermano. Lázaro se parece mucho a 
mi hija Julie, que tiene síndrome de Down. 
Julie es una joven estupenda, que tiene una 
relación muy especial con Jesús; reza como 
pocos de nosotros, le cuesta mucho oír los 
relatos de la Pasión que la hacen llorar, ¡y 
salta de alegría cuando llega la Pascua! 
Lázaro (ya se habrán dado cuenta de que 
Julie me sirvió de modelo) se sienta 
siempre al lado de María, que le habla muy 
a menudo. ◼ 
 

Lo que nos cuenta el libro puede resumirse 
en lo que María dijo a los discípulos el 
primer día: 

 
“Lo que os voy a decir en estos días de 
confinamiento mientras esperáis al Espíritu 
Santo es todo lo que he guardado y 
meditado en mi corazón todos estos años, 
nada más. 
 

No estoy segura –aunque tengo mis propias 
ideas– de cuánto durará este confi-
namiento, pero vamos a utilizarlo lo mejor 
que podamos para prepararos para esta 
efusión del Espíritu que estáis esperando, 
para que podáis salir en misión y proclamar 
la buena nueva de Jesús. 
 

Solo estoy aquí para recordaros los hechos y 
las enseñanzas de mi hijo Jesús, para volver 
a colocarlos en vuestros corazones y que 
podáis seguir sus pasos. Una vez terminado 
esto, reanudaré mi vida bajo la protección 
de Juan. No oirán hablar más de mí, mi 
misión habrá concluido. Solo soy un 
instrumento al servicio del Verbo, no soy 
importante. Os mostraré el camino hacia 
mi hijo, solo soy la mensajera; mi mayor 
alegría será veros tomar el camino que 
conduce a él y a su Padre del cielo. 
 

Estaré para vosotros en caso me necesitéis, 
pueden acudir a mí para que os aconseje 
cuando sientan dolor o angustia. Os 
indicaré la misma dirección que la estrella 
guio a los Reyes Magos hasta Belén.” 
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Denisson BARROS VIEIRA (Brasil) sucede a Elvira BRAVO DE 
GOMERO. Acompañará a las provincias Campo Belo, Corazón de 
América y el Caribe, Jesús Luz de los Andes, Nuestra Señora de 
Guadalupe, Puente de Amistad y Renacer. 

Nominación de dos nuevos vicecoordinadores internacionales 

Luego del trabajo realizado por el Comité de Nominación Internacional y a propuesta de  
los coordinadores internacionales, Raúl Izquierdo y María Silvia de Jesús Tavares, el Consejo  

de Dirección aprobó la nominación de los siguientes vicecoordinadores internacionales  
y les agradece calurosamente su compromiso:  

 
Vincent BOO (Francia) sucede a Solange MENAGE. 
Acompañará a 5 provincias de Francia: Centro, Entre Dos Mares, Loire 
Rhône Auvergne, Oeste y Rhône Azur. 

Noticias del Internacional 

Ann Emmott Amgad Edward Didier Ovazza Elvira Bravo  
de Gomero 

Solange Ménage Urszula Czyrnecka Valerie Jaques 

¡Muchas Gracias a los anteriores vicecoordinadores 

internacionales que pusieron tanto entusiasmo y  
energía durante todos estos años! 
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Pietro Vetro, de la provincia 
Kimata, es el nuevo  

Presidente.  

Renovación del Consejo de Dirección de la Asociación Nacional  
Fede e Luce (Fe y Luz Italia)  

Pietro Vetro, Mario Ferrini, Angela Grassi (VCI), Claudio Freschi,  
Carlo Alberto Borghetti, Luisa Fornasiero, Emi Mammoliti y Marina Galante.  

Gracias a Angela Gattuli y 
Roberto Bertin que sirvie-
ron por dos mandatos duran-
te los últimos 8 años, como 
Presidente y Vicepresidente, 
respectivamente. 

Noticias del Internacional 

Una gran alegría: ¡la provincia Canadá Este 
se enriquece con una nueva comunidad! 

 
Este domingo 21 de abril de 2024 y tras 6 meses de 
caminar y encuentros, la comunidad St. Maron de 
Blainville es reconocida oficialmente como miembro de 
la provincia de Canadá Este y de la gran familia 
internacional de Fe y Luz. La mayoría de sus miembros 
formaban parte de una comunidad Fe y Luz en Líbano. 
Me conmovió mucho la acogida, alegría, cooperación y 
fe que irradia cada persona. Rita Janian fue la 
iniciadora de esta comunidad y dijo SÍ a ser 
coordinadora interina para el próximo año, con un 
gran equipo de coordinación a su lado. Gracias a Rita y 
a su equipo. Esta nueva comunidad nos da vida y 
esperanza. Damos gracias a Dios. 
Simone Desgroseilliers, Coordinadora de Canadá Este. 
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Noticias del Internacional 

Coordinado por Marie-France Violette, 
vicecoordinadora internacional que 
acompaña las provincias de África y el 
Océano Índico, el equipo de trabajo está 
formado por un total de 26 personas 
apoyadas por Jacinta Munro, coordinadora 
de la provincia África Capricornio.  
La preparación de este carné de ruta fue un 
alegre viaje por los países africanos de las tres 
provincias: África Capricornio (Sudáfrica, 
RD Congo Lubumbashi, Zambia, Zimbabue), 
África del Este (Burundi, Kenia, Uganda, 
RD Congo Kivu, Ruanda), y Nuestra Señora 
de África - La Sabana (Benín, 
Burkina Faso, Camerún, Costa 
de Marfil, Nigeria, República 
Centroafricana, Togo).  
Los intercambios entre los 
equipos de distintas 
confesiones y países, cada uno 
con su cultura y su lengua 
propias, fueron fuente de 
inmensa alegría. Esta diversidad 
da testimonio de la dimensión 
internacional de Fe y Luz. 
Aunque la lengua “oficial” de un 
país africano sea el inglés, el 
francés o el portugués, el 
número de lenguas autóctonas 
“africanas” de un país puede ser 
considerable, a veces fue necesario recurrir a 
traductores.  
Pero en Fe y Luz, sea cual sea el idioma que 
se hable, cuando nos reunimos hablamos el 
idioma de la amistad, el amor, la tolerancia, 
la aceptación, la confianza y la comprensión. 
Nuestro equipo de trabajo se inspiró en estas 
referencias bíblicas:  

El próximo carné de ruta  
tendrá los colores de África 

• 1 Corintios 12, 12-27 : el apóstol Pablo 
compara la humanidad con un solo cuerpo 
formado por muchos miembros diferentes.  

• Juan 17, 20-26: Jesús nos habla de la 
unidad entre el Padre y el Hijo. Esta unidad 
debe ser el testimonio de nuestra 
pertenencia a Cristo.  
La presencia de Dios se siente 
profundamente en la vida de nuestras 
comunidades. Los miembros participan 
activamente en sus iglesias locales, ya sean 
metodistas, católicas, anglicanas, 
presbiterianas o de otras confesiones 

cristianas. Aunque pueden 
haber diferencias en 
nuestros cultos/misas, re-
conocemos las similitudes 
y el hecho de que Jesús está 
en el centro de nuestra 
alabanza y adoración. 
Nuestras comunidades 
están dispersas, a veces 
muy alejadas unas de otras, 
desde el centro de las 
ciudades hasta las zonas 
rurales. Incluso ante las 
dificultades, su resiliencia 
nos da la fuerza para 
permanecer unidos a Dios y 
entre nosotros. A través de 

este carné de ruta “Unidos en Jesús”, te 
invitamos a sentir el ritmo de África, este 
magnífico y colorido continente, que 
aportará vibrante alegría e inspiración a cada 
uno de tus encuentros de comunidad. ◼ 
 

Jacinta Munro y   
Marie-France Violette 

Cuando se propuso a África elaborar el carné de ruta de este 
año, la noticia fue acogida con considerable entusiasmo. 
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Agenda Internacional 
 

• 7° edición de la Noche de la Discapacidad (Nuit du handicap) en 40 ciudades de Francia y territo-
rios de ultramar, 15 de junio  

• Retiro anual para las comunidades de Ohio, Estados Unidos, del 21 al 23 de junio 
• Retiro para los jóvenes de Fe y Luz Irlanda, del 23 al 29 de junio, Centro Espiritual La Ferme, 

Trosly-Francia  
• Peregrinación de la provincia de Irlanda, 29 de junio, Knock, Irlanda 
• Encuentro intercomunitario de la provincia Francia Rhône Azur, en Gardannes, 30 de junio 
• Retiro de la provincia de Irlanda, del 03 al 07 de julio, Centro Espiritual La Ferme, Trosly-Francia 
• Encuentro y sesión de formación en Georgia para las comunidades de la provincia Between the 

Seas, del 17 al 19 de julio 
• Retiro de senderismo “Caminar y orar”, del 17 al 21 de julio, Centro Espiritual La Ferme, Trosly-

Francia  
• Formación para capellanes de la provincia Santa María de Guadalupe, del 25 al 28 de julio, Oriza-

ba, Veracruz, México 
• Sesión de formación en Zimbabue, Kwekwe, 26-28 de julio 
• Vacaciones para las comunidades de Francia Rhône-Azur, 28 de julio al 02 de agosto, Ars 
• Peregrinación a Lourdes de las comunidades de Transcarpatia-Ucrania, del 9 al 18 de agosto 
• Fiesta de la Música en los Países Bajos, Helvoirt, 10 de agosto 
• Vacaciones para las comunidades de Irlanda, 19 al 23 de agosto, Lough Lannagh, Irlanda 
• Celebración de verano de la provincia Faros de Luz, 19 al 22 de agosto, Hinsley hall, Leeds, 

Yorkshire 

Solidaridad Internacional 
 

Proyectos que apoyar 
•  En Georgia, del 17 al 19 de julio para 35 comunidades de 5 países (República Checa, 

Eslovaquia, Lituania, Georgia y Rusia) sobre el tema “Alegrémonos en la esperanza”. 
Financiación prevista: 6 000 €.  

•  Provincia África Capricornio: sesión de formación del 26 al 28 de julio (Zimbabue).  

Financiación prevista: 2 600 € 
 
 

¿Para qué se ha utilizado la solidaridad internacional?  
•  Financiación de la Fiesta de la Luz para dos provincias de Egipto: 1 550 € 

•  Financiación para la organización de la Asamblea de la provincia Renacer (Brasil): 645 € 

¿Deseas hacer una donación?  
 

Si estás sujeto a impuestos en Francia, puedes solicitar una 
reducción del impuesto a la renta del 66% del importe de 
tu donación, hasta un límite del 20% de tu renta imponible.  
 

www.foietlumiere.org/es/donar 
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Álbum de familia 

Agneta Karlsson 
 
 
Miembro de la comunidad sueca de Floby, 
Agneta era una querida y fiel amiga de la 
comunidad. Falleció en abril de este año 
tras un periodo de enfermedad. 
 
En 2005, ella y su familia participaron en 
la creación de la comunidad, y se unió al 
equipo de coordinación. Los encuentros y 
las personas de Fe y Luz significaron mu-
cho para Agneta, y su sabiduría y calidez 
fueron inestimables para Fe y Luz. 
 
Ella consideraba a su hijo Johannes (que 
tiene síndrome de Down) un regalo de 
Dios y le daba todo su amor. Gracias a él, 
aprendió a creer que Dios lo tiene todo en 
sus manos, que tiene un plan para todo, 
aunque las cosas no siempre salgan como 
queremos. Mats, su marido, dice: “Para mí, 
ella mostró su amor, el amor de Dios y el 
camino a la Iglesia de una manera muy es-
pecial.” 
 

El funeral de Agneta tuvo lugar en la pe-
queña y hermosa capilla ortodoxa de la 
finca familiar. Casi todo el grupo Fe y Luz 
estuvo presente. Después, todos se reunie-
ron para celebrar el regreso de Agneta a 
casa con Jesús. 
 
Echamos de menos a Agneta, pero nos ale-
gramos de que ahora esté con Jesús, libre 
de todo dolor. 

 
Anne-Mette Pleijel Johnsson 

Vicecoordinadora provincial, Suecia 
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La Ferme de El Arca 

E l Arca se fundó en 1964 en el pueblo de 
Trosly-Breuil, en la región francesa de 
Osie, a raíz de una experiencia de vida 

compartida con personas con y sin 
discapacidad mental. En 1969, El Arca se 
internacionalizó con su primera fundación en 
Canadá. Hoy, las comunidades de El Arca 
forman parte de una federación internacional 
que reúne a cerca de 160 comunidades en 
37 países de todo el mundo, en entornos 
culturales, religiosos y socioeconómicos 
extremadamente diversos. 
 

La Ferme de El Arca es un centro espiritual 
abierto a todos, situado en el pueblo de Trosly
-Breuil. Esta antigua finca de Picardía 
renovada ofrece un entorno propicio para la 
meditación y la oración, que incluye una gran 
capilla en el corazón de un claustro, un 
oratorio y una biblioteca con una interesante 
colección de libros, sobre todo de teología, 
filosofía y espiritualidad. 
 

Lugar de acogida y descanso, La Ferme 
dispone de 26 habitaciones repartidas en 
varios edificios, una cocina común, varios 
comedores, una sala de conferencias y varias 
salas de reuniones. El gran jardín y la 
proximidad del bosque de Compiègne son 
ideales para renovarse. 
 

Algunos de los temas abordados en las 
sesiones de La Ferme resuenan con las 
cuestiones a las que se enfrenta la sociedad 

Les amigos de Fe y Luz 

contemporánea: la crisis medioambiental, la 
crisis de los refugiados, el apoyo a las 
víctimas de abusos, la contemplación y el 
silencio, el diálogo interreligioso, y el 
desarrollo personal; a través de cuatro tipos 
de eventos: 
 

• Organización y acogida de retiros y fines 
de semana espirituales. Algunas de estas 
sesiones se imparten en inglés y pueden 
tener lugar de manea online.  

• Organización y acogida de formaciones 
para miembros de las comunidades de El 
Arca en todo el mundo. 

• Organización y acogida de grupos ya 
constituidos (empresas, grupos escolares, 
asociaciones, etc.). 

• Acogida individual a personas que 
deseen vivir un tiempo de silencio, un 
tiempo de reflexión, de oración y de 
cercanía a El Arca. 

 

La comunidad de La Ferme es una 
comunidad de fe, dentro de El Arca, formada 
por 14 personas, laicos, solteros o casados, 
con o sin discapacidad, todos comprometi-
dos al servicio de la misión de El Arca y 
compartiendo un entorno de vida: comidas, 
servicios, trabajo diario en torno a la misión 
de acogida, etc. ◼ 
https://www.lafermedelarche.org/  
https://www.lafermedelarche.org/hors-les-
murs/retraite-en-ligne/    

https://www.lafermedelarche.org/
https://www.lafermedelarche.org/hors-les-murs/retraite-en-ligne/
https://www.lafermedelarche.org/hors-les-murs/retraite-en-ligne/
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La carta de Marie-Hélène 

La oración de los padres 

Lo queremos tanto Señor, pero ¿por qué, por 
qué es así? 
 
Nuestro corazón está tan vacío al verlo… ¿Qué 
será de él cuando nos hayamos ido? El mundo 
es tan ingrato con estos niños, ¡y nosotros lo 
queremos tanto! 
Juntos, te rogamos Señor, ¿no es él la carne de 
nuestra carne? Nos amábamos, lo queríamos, 
pero no así, Señor, no así. Él iba a ser nuestro 
orgullo y alegría… 
 
Pero tú permitiste que él sea así. ¡Oh, qué 
difícil es creer, confiar, amar! Señor, danos 
fuerza. 
 
 

Tú, nuestro Padre, debes comprender que los 
padres no quieren un hijo así. ¿Puede ser el 
camino del amor que nos propones? Pero no, 
¡no es nuestro camino! Oh, si tan solo 
supiéramos la respuesta. 
 
Al menos ayúdanos, Señor, ayúdanos a 
comprender, a mantener la fe, a esperar, a 
amar. Y por él, Señor, te pedimos que sea feliz, 
que sea amado, acogido, que llegue a 
conocerte y a sentir tu amor. Que así sea. 
 

Es mejor encender una vela  
que maldecir la oscuridad 
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